

## BAB IV

### PEMBAHASAN DAN EVALUASI

#### A. PEMBAHASAN

Bab ini akan membahas pelaksanaan program kerja Kuliah Kerja Nyata (KKN) Reguler LXI VIII.B.3 yang berlokasi di Dusun Rejosari, Desa Sumberwungu, Kecamatan Tepus, Kabupaten Gunungkidul. Program kerja tersebut telah dilaksanakan sejak tanggal 24 Januari 2017 hingga 22 Februari 2017. Pelaksanaan program kerja tersebut mengacu pada rencana program kerja yang terdiri atas empat bidang yaitu Bidang Keilmuan dan Bimbingan Belajar, Bidang Keagamaan, Bidang Seni dan Olahraga dan Bidang Tematik dan Non Tematik. Uraian pembahasan pelaksanaan program kerja tersebut adalah sebagai berikut.

##### 1. Bidang Keilmuan dan Bimbingan Belajar

Bidang keilmuan dan bimbingan belajar memuat berbagai program kerja yang bertujuan untuk menyalurkan keilmuan yang dimiliki oleh masing-masing mahasiswa pelaksana KKN. Program-program kerja yang bersifat edukatif tersebut adalah sebagai berikut.

##### a. Bimbingan Belajar.

Program kerja bimbingan belajar dilaksanakan oleh mahasiswa pelaksana KKN yang berasal dari Fakultas Keguruan dan Ilmu

Pendidikan (FKIP). Program kerja ini bertujuan untuk membimbing anak-anak dalam memahami pelajaran sekolah sehingga dapat membantu tercapainya tujuan pendidikan secara optimal. Program kerja bimbingan belajar ini dilaksanakan oleh empat mahasiswa FKIP yang berasal dari program studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia (PBSI), Pendidikan Matematika (PMat), Pendidikan Bahasa Inggris (PBI) dan Pendidikan Guru Sekolah Dasar (PGSD). Program kerja bimbingan belajar ini adalah program kerja individu yang dilaksanakan masing-masing enam kali pertemuan selama masa KKN yaitu sejak 24 Januari 2017 hingga 22 Februari 2017. Volume peserta yang mengikuti kegiatan bimbingan belajar adalah sebagai berikut.

No	Mata Pelajaran	Volume
1	Bahasa Indonesia	15
2	Bahasa Inggris	10
3	Matematika	13
4	Mapel Sekolah Dasar	10

Dalam praktiknya pelaksanaan kegiatan bimbingan belajar tidak hanya terbatas pada bidang keilmuan yang dialami oleh mahasiswa pelaksana KKN. Kegiatan bimbingan belajar juga mencakup mata pelajaran maupun bidang lain yang pelaksanaannya dibantu oleh mahasiswa pelaksana KKN non-keguruan. Kegiatan bimbingan belajar

ini juga bersifat kondisional, artinya pelaksanaan dilapangan tentu saja melebihi JKEM yang direncanakan.

b. Pengenalan Komputer dan Aplikasinya.

Program kerja Pengenalan Komputer dan Aplikasinya memiliki sasaran anak-anak dan remaja Dusun Rejosari, Desa Sumberwungu. Kegiatan ini bertujuan mengedukasi anak Dusun Rejosari tentang penggunaan komputer dan aplikasi perkantoran (*Ms. Office*) seperti *Ms. Word*, *Ms. Excel* dan *Ms. Powerpoint*.

c. Penyelenggaraan Apresiasi Seni Rupa.

Program kerja Apresiasi Seni Rupa meliputi pelaksanaan pembuatan kerajinan seni meronce untuk anak-anak di Posko KKN VIII.B.3. Program kerja ini bertujuan untuk memberikan edukasi apresiasi seni rupa dan melatih kreativitas anak-anak Dusun Rejosari.

d. Penyelenggaran Sosialisasi Kewirausahaan dan Pengenalan Strategi Bisnis.

Program kerja ini meliputi pelatihan analisis bisnis dengan analisis SWOT dan pengambilan keputusan bisnis. Program kerja ini memiliki sasaran seluruh warga Dusun Rejosari dan dilaksanakan *door to door* di rumah-rumah warga. Tujuan dari program kerja ini adalah untuk mengedukasi warga Dusun Rejosari tentang kewirausahaan dan strategi bisnis guna memfasilitasi perkembangan usaha mikro dan *home industry*.

- e. Penyelenggaraan pelatihan pembuatan administrasi keuangan.

Pelatihan pembuatan administrasi keuangan ini dilakukan untuk memberikan bimbingan pembuatan administrasi keuangan di Dusun Rejosari. Sasaran dari kegiatan ini adalah badan takmir masjid Jami' Asholihat.

- f. Penyelenggaraan Pelatihan Psikomotorik.

Sasaran dari pelatihan psikomotorik ini adalah balita di Dusun Rejosari. Pelatihan psikomotorik ini dilakukan dengan tujuan melatih psikomotorik anak usia di bawah lima tahun agar perkembangan psikomotoriknya dapat berkembang secara optimal.

- g. Penyelenggaraan *Focus Group Discussion*.

Kegiatan ini membidik sasaran anak-anak dusun Rejosari. *Focus Group Discussion* adalah bentuk diskusi kelompok yang bertujuan untuk mendiskusikan permasalahan yang dihadapi agar peserta diskusi dapat mendapatkan solusi dari penguraian masalah peserta kelompok diskusi lain.

- h. Penyelenggaraan Penyuluhan Motivasi Belajar Anak Hebat.

Penyuluhan Anak Hebat adalah bentuk pemberian motivasi belajar kepada anak-anak Dusun Rejosari. Kegiatan ini memiliki tujuan memberikan motivasi, semangat dan dorongan kepada anak-anak Dusun Rejosari agar lebih giat belajar.

- i. Penyelenggaraan Token Ekonomi.

Token Ekonomi adalah kegiatan pemberian token apresiasi kepada anak-anak Dusun Rejosari atas pencapaian tertentu yang telah disepakati. Penyelenggaraan token ekonomi dilakukan sebagai bentuk apresiasi Gerakan Sholat Berjamaah untuk anak-anak agar lebih gemar meramaikan masjid.

- j. Pengenalan Perilaku Hidup Bersih Dan Sehat (PHBS) Pada Anak Usia Dini.

Pengenalan Perilaku Hidup Bersih dan Sehat (PHBS) dilakukan dengan tiga materi yaitu cara mencuci tangan yang benar dan cara menggosok gigi yang benar. Kegiatan ini memiliki sasaran anak-anak Dusun Rejosari dan dilaksanakan di Posko KKN Periode LXI.

- k. Pelatihan Pembuatan Perangkap Lalat Sederhana.

Program kerja ini dilakukan dengan tujuan mengedukasi masyarakat dusun Rejosari, dan mengetahui pentingnya kesehatan lingkungan rumah tangga.

- l. Pembelajaran Menulis Buku Harian Sebagai Bentuk Pelatihan Keterampilan Dasar Berbahasa (Menulis).

Program kerja ini dilakukan dengan tujuan melatih kemampuan dasar berbahasa khususnya menulis pada anak-anak. Sasaran dari kegiatan ini adalah anak-anak Dusun Rejosari. Keterampilan berbahasa yang dilatih dalam kegiatan ini sangatlah penting sebagai latihan bagi

anak-anak untuk mendeskripsikan hal-hal yang dialami. Kegiatan ini dilakukan di Posko KKN dan Balai Dusun, dan diikuti oleh 15 anak.

m. Pelatihan Matematika Untuk Siswa SD Dan SMP.

Pelatihan matematika ini bertujuan untuk melatih sasaran kegiatan agar dapat menjadi lebih tangkas dalam menghadapi soal matematika. Pelatihan ini meliputi pembelajaran penyebutan angka yang benar dalam matematika, pembelajaran cara hitung cepat, pembelajaran pembuatan peta konsep mini rumus-rumus matematika, dan demonstrasi belajar matematika sambil bermain. Sasaran dari kegiatan ini adalah anak-anak usia sekolah di Dusun Rejosari.

n. Pelatihan Pembuatan Alat Penjernih Air Sederhana.

Pelatihan ini bertujuan mengedukasi anak-anak di Dusun Rejosari, tentang sistem penjernihan dan membuat alat penjernih air sederhana. Alat penjernih air sangat dibutuhkan oleh warga Rejosari yang memiliki letak geografis paling tinggi di antara dusun-dusun yang lain sehingga sumber air yang dimiliki hanya wadah tampungah air hujan.

o. Pembagian *Laftet* Kesehatan.

Pembagian *leaflet* kesehatan dilakukan dengan sistem *door to door* di rumah-rumah warga. Jenis *leaflet* yang dibagikan adalah pencegahan DBD. Mengingat pelaksanaan KKN di Dusun Rejosari bersamaan dengan musim penghujan.

p. Pelatihan Menabung.

Pelatihan menabung di ajarkan kepada anak-anak dusun rejosari, agar sejak dini anak-anak sudah menanam sifat rajin menabung.

q. Penyelenggaraan Bimbingan *Interesting Study*.

Penyelenggaraan program ini bertujuan untuk mengedukasi anak-anak atau remaja agar lebih tertarik dengan bahasa Inggris. Materi yang diajarkan dalam *Interesting Study* adalah tentang percakapan sehari-hari, sehingga mereka dapat mempraktikkan langsung dalam kegiatan sehari-hari.

2. Bidang Keagamaan

a. Pendampingan Membaca Iqra'

Pengadaan bimbingan iqro ini dimaksudkan untuk membantu anak-anak agar dapat membaca al-qur'an sejak dini. Agar mulai dari kecil mereka sudah hafal dan mengenal huruf-huruf hijaiyah. Selain itu dengan adanya kegiatan ini dapat mengurangi bermain anak yang kurang bermanfaat.

b. Pendampingan Membaca Al-Qur'an

Pendampingan membaca al qur'an bertujuan untuk melihat apakah bacaannya sudah benar atau belum. membimbing anak-anak mengaji

c. Pendampingan Menghafal Asmaul Husna

Mengenalkan asmaul husna kepada anak-anak dan menjelaskan arti dari nama-nama asmaul husna dan dihafalkan

d. Pendampingan Menghafal Surat-surat Pendek

Hafalan surat pendek bertujuan untuk melatih hafalan anak terhadap surat-surat pendek yang biasa digunakan untuk bacaan sholat dan agar anak-anak dapat melafalkannya dengan benar dan juga agar dapat menambah rasa cinta terhadap Al Qur'an dan untuk menambah semangat anak-anak dalam menghafal surat-surat pendek.

e. Pendampingan Menghafal Bacaan Sholat Fardhu

Bacaan sholat fardhu sangat penting bagi anak-anak, agar mereka mengetahui bacaan sholat yang baik dan benar. Memberikan penjelasan cara bacaan sholat fardhu yang baik dan benar.

f. Pelaksanaan Pelatihan Adzan

Pelatihan Adzan adalah salah satu kegiatan keagamaan didusun rejosari yang diadakan untuk anak-anak, guna melatih anak-anak tentang bagaimana cara adzan yang baik, pelafalan yang fasih mengenai lafal bacaan dan panjang pendek adzan. Kegiatan pelatihan adzan ini sangatlah bermanfaat bagi anak-anak sehingga anak-anak bisa lebih baik lagi dalam membaca lafal bacaan adzan.



g. Pelaksanaan Pelatihan Wudhu

Pelatihan wudhu adalah salah satu kegiatan keagamaan didusun rejosari yang diadakan untuk anak-anak, guna melatih anak-anak tentang bagaimana tata cara wudhu yang baik dengan gerakan, & lafal bacaannya. Kegiatan pelatihan wudhu ini sangatlah bermanfaat bagi anak-anak sehingga anak-anak bisa lebih baik lagi dalam wudhu yang baik dan benar.

h. Pelaksanaan Pembelajaran Huruf Hijaiyah

Melatih anak-anak mengenali huruf-huruf hijaiyah agar mudah apabila mereka belajar iqra.

i. Pelaksanaan Pembelajaran Doa Sehari-hari

Program hafalan do'a sehari-hari ini untuk mendukung program hafalan do'a sehari-hari agar anak-anak lebih cepat dalam menghafal dan menerapkan dalam aspek kehidupan sehari-hari mereka.

j. Pelaksanaan Pembelajaran Rukun Iman dan Islam

Rukun iman & islam sangat penting bagi umat muslim, maka dari itu program ini sangat perlu bagi anak-anak TPA. menjelaskan Rukun iman & islam kepada anak-anak dusun rejosari

k. Pelaksanaan Pembelajaran Pembacaan Puisi Islami

Program pembelajaran pembacaan puisi islam ini di laksanakan untuk mendukung anak-anak untuk meningkatkan kreatifitas dalam pembacaan puisi islami pada anak-anak TPA dusun rejosari.

l. Pelaksanaan Pembelajaran Sikap Teladan dengan Kisah Islami

Program pembelajaran ini dilaksanakan agar anak-anak dapat mengetahui sifat-sifat teladan dengan kisah islam dan sehingga anak-anak dapat menerapkan pada kehidupan mereka sehari-hari.

m. Pelaksanaan Pengenalan Kaligrafi

Program pembelajaran ini dilaksanakan agar anak-anak dapat berkreasi untuk menggambarkan kaligrafi yaitu dengan mengenalkan kaligrafi pada anak-anak TPA rejosari.

n. Pelaksanaan Festival Anak Sholeh

Program ini dilaksanakan untuk meningkatkan dalam melatih mental dan keberanian anak-anak di dusun rejosari sehingga dapat tampil di muka umum.

o. Pendampingan Pengajian Rutin Takmir

Pengajian rutin ini dilakukan selain untuk menambah Ilmu tentang agama juga untuk menjalin silaturahmi dengan warga. Pengajian ini dijadikan beberapa bagian yang terdiri dari pengajian warga yang ada di mesjid Ash.Sholihat.

p. Penyelenggaraan Pengajian Akbar

Pengajian akbar ini dilakukan selain untuk menambah Ilmu tentang agama juga untuk menjalin silaturahmi dengan warga sekecamatan tepus. Pengajian ini diadakan hanya sekali dalam KKN yang bertempat di balai desa giri panggung.

### 3. Bidang Seni dan Olahraga

#### a. Penyelenggaraan bimbingan pembuatan karya lukis

Program ini melatih kreativitas anak-anak, dengan memberikan bimbingan dasar-dasar teknik melukis.

#### b. Penyelenggaraan bimbingan pembuatan gelang dan kalung

Penyelenggaraan bimbingan pembuatan gelang dan kalung bagi anak-anak dusun rejosari agar mereka mampu membuat gelang & kalung dengan bagus, sehingga bisa menjualnya dan menambah uang jajan sehari-hari.

#### c. Penyelenggaraan pelatihan pembuatan bunga dari kertas krep.

Pelatihan ini bertujuan agar warga dusun rejosari mampu membuat kerajinan tangan bunga dari kertas krap tanpa harus membeli lagi.

#### d. Penyelenggaraan bimbingan pembuatan pohon impian

Pelatihan ini bertujuan untuk gerakan optimis meraih cita-cita bagi anak-anak dusun rejosari.

#### e. Penyelenggaraan pelatihan pembuatan buku tulis dari kertas HVS

Pelatihan ini bisa melatih anak-anak belajar menjadi seorang penulis, dengan cara yang sederhana dengan menggunakan kertas HVS. buku tulis buatan sendiri ini juga dijadikan hadiah yang bagus serta menjadi tempat untuk mencurahkan imajinasi dan kreativitas.

#### f. Penyelenggaraan pelatihan mewarnai

Menggambar dan mewarnai adalah kegiatan yang sangat menyenangkan bagi anak-anak, lewat menggambar bisa membuat mereka menjadi orang yang kreatif dan penuh imajinasi.

g. Mengadakan demo *makeup*

Program ini diadakan untuk pembekalan wanita muslimah tentang cara menata diri dengan tata rias yang baik sehingga tampil secara profesional.

h. Mengadakan aplikasi hijab kepada remaja

Mengenalkan kepada wanita muslimah tentang aplikasi hijab, agar mereka bisa melihat macam-macam tutorial hijab di aplikasi yang diperkenalkan.

i. Melakukan Pendampingan Olahraga Bulu Tangkis

Program ini dilaksanakan untuk melatih kemampuan dan keterampilan gerak yang kompleks tentang cara bermain bulu tangkis yang baik dan benar.

j. Melakukan Pendampingan Olahraga Kasti

Mengenalkan permainan kasti kepada anak-anak, tentang peraturan dan sistem permainan kasti.

k. Melakukan Pendampingan Olahraga Gobak Sodor

Permainan gobak sodor adalah permainan yang terkenal di wilayah pulau Jawa, sebagai latihan keterampilan dalam berperang, permainan ini

sangat cocok di perkenalkan kepada anak-anak agar melatih kekompakan mereka.

l. Melakukan Pendampingan Olahraga Catur

Olahraga catur adalah olahraga seni berfikir, bagaimana mereka mengatur strategi dalam permainan agar bisa mengalahkan lawan. program ini di ajarkan kepada anak-anak agar mereka suatu saat bisa menjadi atlet catur.

m. Melakukan Pendampingan Olahraga Tonis

Salah satu program unggulan yang di ciptakan oleh kampus Universitas Ahmad Dahlan, dimana olahraga ini memadukan 2 olahraga yaitu, tennis dan badminton, olahraga ini sangat penting untuk di perkenalkan untuk anak-anak. karena olahraga ini sangat mudah untuk di mainkan.

4. Tematik dan Non Tematik

a. Pelatihan Pengolahan Jahe

Pelatihan ini dilaksanakan agar warga bisa mengolah dan membuat jahe instan dengan alat yang sederhana dan langkah-langkah kerjanya, serta mengetahui manfaat dan khasiatnya.

b. Pelatihan Pengolahan Singkong

Singkong merupakan salah satu sumber karbohidrat lokal terbesar di Indonesia yang menduduki urutan ke 3 terbesar setelah padi dan

jagung, tanaman ini merupakan bahan baku yang paling potensial untuk diolah menjadi tepung dan makanan.

c. Pelatihan Pengolahan Mocaf

Pelatihan ini bertujuan untuk memanfaatkan singkong menjadi tepung mocaf agar pengolahan tepung mocaf dapat menjadi inofasi produk ketela pohon menjadi sesuatu yang bernilai jual tinggi.

d. Pelatihan Pengolahan Kacang

Pelatihan pengolahan kacang bawang untuk memperkenalkan bahwa kacang bisa diolah menjadi aneka makanan yang sangat sehat. Kacang bawang juga dibuat menjadi olahan makanan yang mempunyai cita rasa yang enak dan bisa diberikan berbagai macam rasa.

e. Pelatihan Pengolahan Jagung Manis

Pelatihan ini sangat penting dalam upaya menerapkan produksi jagung manis dan menjadi nilai tambah untuk meningkatkan pendapatan dan kesejahteraan petani.

f. Pelatihan Pembuatan Nugget

Nugget merupakan salah satu bentuk produk makanan beku siap saji yaitu produk yang telah mengalami pemanasan sampai setengah matang. Produk nugget dapat dibuat dari daging sapi, ikan dan tempe dengan dibuat ke dalam bentuk nugget maka nilai ekonomisnya menjadi jauh lebih tinggi.

g. Pelatihan Pembuatan Bunga

Maksud dari dilaksanakannya untuk membagi ilmu cara membuat kerajinan tangan sederhana dari sampah plastic menjadi bunga. Tujuan dan sasaran yang ingin dicapai yaitu untuk meningkatkan seni kreatifitas warga dusun rejosari.

h. Pemeriksaan Tekanan Darah

Tekanan darah adalah tekanan darah pada arteri saat itu dipompa keseluruh tubuh oleh jantung, tujuan dari pemeriksaan tekanan darah adalah untuk mengukur normal atau tidaknya tekanan darah pada tubuh manusia.

i. Penyuluhan Kesehatan Mental

Suatu kegiatan atau usaha untuk menyampaikan pesan kesehatan kepada masyarakat kelompok atau individu dengan harapan bahwa dengan adanya pesan tersebut dapat memperoleh pengetahuan tentang kesehatan mental yang lebih baik.

j. Penyuluhan Tata Cara Cuci Tangan

Program ini diperkenalkan kepada anak-anak usia dini tentang cara mencuci tangan yang baik dan benar sehingga mereka dapat menerapkan prilaku hidup sehat dan bersih setiap harinya.

k. Pendataan PHBS Sanitasi Rumah

Perumahan sehat merupakan konsep dari perumahan sebagai faktor yang dapat meningkatkan standar kesehatan penghuninya.

Konsep tersebut melibatkan pendekatan sosiologi dan teknik pengelolaan faktor resiko dan berorientasi pada lokasi, bangunan, kualifikasi, adaptasi, manajemen, penggunaan dan pemeliharaan rumah dilingkungan sekitarnya.

#### 1. Pembagian dan Praktik Penggunaan Bubuk Abate

Program ini dilaksanakan agar masyarakat dapat mencegah timbulnya jentik nyamuk yang dapat berkembang menjadi nyamuk dewasa sehingga dapat menimbulkan berbagai macam penyakit, dan menjelaskan praktik penggunaan bubuk abate.

### B. EVALUASI

#### 1. Faktor Penghambat

Pelaksanaan KKN Reguler Periode LXI di Dusun Rejosari, Desa Sumberwungu, Kecamatan Tepus terdapat beberapa hambatan yang mempersulit dalam pelaksanaan program kerja. Hasil analisa terhadap hambatan-hambatan tersebut adalah sebagai berikut.

##### a. Geografis

Faktor geografis sangat mempengaruhi berjalannya pelaksanaan KKN. Letak Posko KKN dan balai dusun yang berada jauh dari pusat dusun membuat banyak warga yang enggan datang ke balai dusun. Namun, hambatan ini telah diatasi dengan cara melaksanakan proker



dengan system *door to door*. Mahasiswa pelaksana KKN langsung datang ke rumah-rumah warga untuk melaksanakan proker yang dapat dilaksanakan dengan sistem tersebut, seperti berbagai penyuluhan, pemeriksaan tensi darah, dan berbagai pendataan.

b. Musim Panen

Warga Dusun Rejosari tengah menghadapi musim panen pada saat periode pelaksanaan KKN Reguler Periode LXI. Hal ini sedikit-banyak menghambat proses pelaksanaan program kerja karena warga tentu lebih sibuk mengurus lading dan berat meninggalkan panen untuk mengikuti program kerja mahasiswa pelaksana KKN. Tetapi, faktor ini telah diatasi dengan cara pemindahan waktu pelaksanaan program kerja. Waktu pelaksanaan program kerja yang semula dijadwalkan siang hari antara pukul 13:00-14:00 WIB dirumah menjadi malam hari pukul 18:30-20:30 WIB. Hal ini selain untuk mencari waktu luang warga agar dapat menghadiri program kerja KKN, juga untuk menggalakan gerakan sholat berjamaah di masjid.

2. Faktor Pendukung

Selain faktor penghambat, terdapat pula faktor pendukung yang mendukung tercapainya program kerja yang telah direncanakan. Faktor-faktor pendukung tersebut antara lain.

a. Kerjasama

Kerjasama antara mahasiswa pelaksana KKN sangat mendukung tercapainya semua program kerja yang telah direncanakan.

b. Antusiasme Warga

Antusiasme warga dan penerimaan warga Dusun Rejosari terhadap program kerja yang diselenggarakan oleh mahasiswa pelaksana KKN sangat besar sehingga sangat mendukung tercapainya target pencapaian program kerja yang telah disusun.

c. Dukungan Perangkat Dusun

Pelaksanaan program kerja tentu akan sangat sulit tanpa dukungan dari perangkat dusun terkait seperti Ketua RT, Kepala Dusun, Ketua Takmir, Ketua Karang Taruna, dll. Dukungan perangkat dusun yang sangat kuat sangat membantu pelaksanaan KKN Reguler Periode LXI di Dusun Rejosari, Sumberwungu, Tepus, Gunungkidul.